

FL

**NOTAS PARA LA INTERVENCIÓN DE S.E. EL
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, DON RICARDO LAGOS ESCOBAR,
EN LA CENA ANUAL DE LA SOFOFA**

Santiago, 9 de noviembre de 2004

Juan Claro lo ha dicho todo

2

Hoy quisiera no hablar de economía, sino concentrarme en algunas de las importantes lecciones que nos plantea Juan Claro sobre su período en la presidencia de la SFF. Ellas me parecen importantes y orientadas hacia el futuro de Chile.

El ya próximo Bicentenario de la independencia nacional nos convoca a pensar en ese sentido y las reflexiones de Juan Claro son muy bien venidas.

No quisiera hablar de economía, además, porque creo que ya todo está dicho.

- Sabemos que creceremos ^{en 5%} ~~en torno al 5%~~, la cifra más alta de los últimos 7 años.

- Que la tasa de interés real está en mínimos históricos.
- Que el riesgo país significa un ahorro para el sector privado de más de \$1.300 millones de dólares.
- Que hemos disminuido la pobreza a menos de la mitad respecto a su nivel en 1990.
- Que la inversión y el empleo ya empiezan a mostrar mayor dinamismo. (Los niveles de formación bruta de capital fijo se acercarían al 25% del PIB para este año y el próximo, cifra superior al promedio de 23% del periodo 1987-1997).
- Estamos todos de acuerdo que hemos disminuido la volatilidad del crecimiento en los últimos dos decenios gracias a un marco macroeconómico sólido y coherente. Tenemos una política fiscal creíble y una inflación baja y estable.

- Nos hemos insertado en el mundo, hemos diversificado nuestros mercados, han aumentado nuestras exportaciones e importaciones. Hoy contamos con más de 6.400 empresas exportadoras. La red de acuerdos comerciales suscritos ha permitido que los agentes económicos obtengan una posición competitiva en el ingreso a un mercado de 1.200 millones de consumidores.

Demos todo esto por sabido y vayamos a los temas de fondo, a los que nos convoca hoy Juan Claro.

- 19 Competitividad
- Transparencia

El discurso público de los empresarios

Pienso que los empresarios también deben plantear abiertamente sus temas.

El discurso empresarial debe corresponder a las realidades que se viven. Por eso la Agenda Pro Crecimiento fue una excelente iniciativa y estamos empeñados en concluirla completamente.

Las asociaciones empresariales modernas no deben ser correas de transmisión de los intereses de los partidos políticos.

Menos aún deben intervenir sobre ámbitos que son totalmente ajenos al quehacer productivo o de la responsabilidad social de la empresa.

Los empresarios deben plantear sus propuestas y éstas también serán sometidas al escrutinio público, como en cualquiera otra sociedad democrática.

En el caso de todos los actores públicos, sin duda, hay hechos que hablan más que los discursos. La primera responsabilidad social de la empresa es cumplir las leyes: respetar la legislación laboral y ambiental, pagar los impuestos.

Y creo que los empresarios son insustituibles para lograr los acuerdos nacionales que exige el desarrollo.

¿Cuáles acuerdos?, a eso me quiero referir en más detalle.

⑤ Mercado y distribución del ingreso

Nuestro mercado interno encuentra su límite en la distribución del ingreso. Sobre ella existe acuerdo en que es mala y no cuenta con defensores.

Las políticas sociales hacen una diferencia, una diferencia significativa. Pero nosotros sabemos, más que nadie, que la posibilidad de hacer esa diferencia es limitada.

Es limitada, tanto por el nivel de los recursos destinados al gasto, como por la eficiencia de su gestión. Y aunque hemos avanzado mucho en este último sentido, existe un máximo de gasto social en el conjunto del gasto público total, dados los ingresos fiscales. Y ya lo hemos alcanzado.

He oído con frecuencia a empresarios alabar la gestión de mi amigo Felipe González en España. Pero nunca se menciona que la carga tributaria aumentó casi al doble. En Chile, en cambio, en todo el período 1993-2003 nunca se ha llegado al 16.9% de 1993. Y en los últimos tres años la hemos disminuido.

Siempre hemos sabido que las políticas sociales no pueden contrarrestar la dinámica económica, porque se corre el peligro que terminen ahogándola. Pero en Chile estamos muy lejos de eso.

Es necesario incorporar el tema de la distribución en la discusión central sobre nuestro estilo de desarrollo, o en lo que otros llaman "el modelo".

⑥ APEC y el Principio

12 *Relación entre
gobierno y partes*

Si afirmo que los frutos del progreso económico se distribuyen según la participación en la producción, digo algo que los empresarios conocen en la práctica.



Mercado Laboral (1) *Guerra Fria*
Laboral

De allí que sea necesario mirar al mercado laboral como un todo integrado. **La relación de trabajo tiene un antes**, que requiere salud, educación y ~~capacitación~~. **Tiene un presente**, que requiere relaciones laborales dignas y respeto por los sindicatos. **Tiene momentos de transición**, que requieren seguro de desempleo, capacitación y mecanismos de reempleo. **Tiene un futuro**, si aumentamos nuestra competitividad, si desarrollamos nuestra capacidad científico-tecnológica.

- Salud - *Eficiencia; capacidad de vol*
- Educación - *Medio de los*
- Capacitación

Rel. laboral: flexible
Previsión del
Trabajo

(2) ~~Guerra Tecnológica~~

② Investigación
del Sur

③ Apeal (liberalización) en Tercer Mundo,
en TLC's... Telecomunicaciones,
Acuerdo Tradeoff Original S. 15

④ **La cohesión social**

El proceso de globalización demanda cada vez más reglas comunes entre países. Las relaciones económicas buscan condiciones homologables. Para lo anterior no sólo se necesita de una arquitectura financiera internacional, no sólo se necesita que la ronda de Doha siga avanzando, no sólo se necesita acortar las brechas entre países.

Se requiere algo fundamental que es endógeno a nuestro país, y eso tiene que ver con mantener un país unido, con cohesión social.

La competitividad de Chile exige mayor igualdad. Se requieren políticas activas en salud, vivienda, educación, capacitación. De paso, permítanme acotar que si la educación fuera "la madre de todas las batallas", quizás correríamos el riesgo que Chile la perdiera, como la perdió el autor original de la frase.

Porque hoy día no sólo se compite con mayor apertura, actualmente se compite con todo. Compiten las economías, los países, las personas, las tecnologías. Y también compite el grado de cohesión social

En democracia, la cohesión social es fundamental para poder competir de igual a igual. Esta es una lección que nos dejan todos los países en desarrollo.

Euro

Hoy en día las economías son más volátiles lo que nos ha llevado a relaciones laborales cada vez más inestables, cada vez más dependientes del ciclo económico. Eso se traduce en que las disparidades adquieren relevancia. Las diferencias se radicalizan. Con lo anterior la cohesión social comienza a correr peligro.

Ya no basta sólo con tener trabajo, debemos tener trabajos dignos.

La flexibilidad laboral es un medio para alcanzar mejores resultados económicos y sociales y no puede considerarse una meta en sí misma, sino un medio para adaptarse a las nuevas circunstancias. La flexibilidad no puede significar un aumento de la informalidad. La precariedad del empleo no puede aumentar.

Respeto al artículo de D.º Tomás Laborab

Como gobierno tenemos muy claro que las políticas laborales no generan empleos por sí solas, necesitamos de un acuerdo social para que éstas tengan un efecto mayor.

Porque la percepción de nuestros trabajadores es de inestabilidad. Por ello hay que establecer niveles de protección mínimos. Como país tenemos que asumir ese desafío y reducir la vulnerabilidad de cada uno de los chilenos y chilenas; en eso hemos estado trabajando.

Hacia el Bicentenario

En conjunto a lo anterior, tenemos grandes desafíos en el futuro. Tenemos que proteger más a las personas de mayor edad. Estoy conciente de que el sistema previsional presenta problemas de cobertura. Que las pensiones son bajas. Tenemos que trabajar en esa dirección para poder fortalecer los pilares básicos universales

En ello también tenemos responsabilidades compartidas empresarios, trabajadores y gobierno.

Un acuerdo social es una relación donde todos ganan, por lo que los invito a buscar ese acuerdo social todos juntos.

Esa es la orientación con la que hemos trabajado en mi gobierno. No el corto plazo, no la próxima encuesta; ni siquiera la próxima elección. Dije el primer día que trabajaríamos para que el Bicentenario encontrara a Chile en otro nivel de desarrollo.

- Un Chile donde haya una justa medida entre lo público y lo privado.
- Un Chile donde la creación de riqueza y de prestigio no se contradiga con una actividad empresarial solidaria y patriótica.
- Un Chile donde se nutra una sociedad digna, y donde dignidad signifique el compromiso de tener vergüenza que exista la pobreza.

- Un Chile donde habremos dicho no a la farándula y sí a la excelencia, sí a la responsabilidad, sí a las oportunidades que hoy la historia nos ofrece.

(Porque imagino un país donde esto es posible, yo invito a oponer al malestar, a la angustia y a la resignación, el llamado a amar a Chile incondicionalmente, para que la Patria sea este jirón de eternidad concreta en el tiempo que nos toca vivir).

Un país así es posible y depende de nosotros el lograrlo.

Muchas gracias

Amidad Independencia Política

Partidista

FFH
(E. de todos)

del Empesado